

CRONOLOGIA DE LA POLITICA EXTERIOR DE COSTA RICA

ENERO-MARZO 1980

Francisco Rojas Aravena

El presente artículo es el resultado de un estudio que se realizó en el marco de un curso de diplomacia que se dictó en la Universidad de Costa Rica durante el primer semestre de 1979. El autor desea agradecer a los señores profesores de la asignatura por haberle permitido participar en el curso y a los señores estudiantes por haberle permitido compartir con ellos sus conocimientos y experiencias en el campo de la diplomacia.

El presente artículo es el resultado de un estudio que se realizó en el marco de un curso de diplomacia que se dictó en la Universidad de Costa Rica durante el primer semestre de 1979. El autor desea agradecer a los señores profesores de la asignatura por haberle permitido participar en el curso y a los señores estudiantes por haberle permitido compartir con ellos sus conocimientos y experiencias en el campo de la diplomacia.

El presente artículo es el resultado de un estudio que se realizó en el marco de un curso de diplomacia que se dictó en la Universidad de Costa Rica durante el primer semestre de 1979. El autor desea agradecer a los señores profesores de la asignatura por haberle permitido participar en el curso y a los señores estudiantes por haberle permitido compartir con ellos sus conocimientos y experiencias en el campo de la diplomacia.

INTRODUCCION

El presente artículo es el resultado de un estudio que se realizó en el marco de un curso de diplomacia que se dictó en la Universidad de Costa Rica durante el primer semestre de 1979. El autor desea agradecer a los señores profesores de la asignatura por haberle permitido participar en el curso y a los señores estudiantes por haberle permitido compartir con ellos sus conocimientos y experiencias en el campo de la diplomacia.

El presente artículo es el resultado de un estudio que se realizó en el marco de un curso de diplomacia que se dictó en la Universidad de Costa Rica durante el primer semestre de 1979. El autor desea agradecer a los señores profesores de la asignatura por haberle permitido participar en el curso y a los señores estudiantes por haberle permitido compartir con ellos sus conocimientos y experiencias en el campo de la diplomacia.

El presente artículo es el resultado de un estudio que se realizó en el marco de un curso de diplomacia que se dictó en la Universidad de Costa Rica durante el primer semestre de 1979. El autor desea agradecer a los señores profesores de la asignatura por haberle permitido participar en el curso y a los señores estudiantes por haberle permitido compartir con ellos sus conocimientos y experiencias en el campo de la diplomacia.

El presente artículo es el resultado de un estudio que se realizó en el marco de un curso de diplomacia que se dictó en la Universidad de Costa Rica durante el primer semestre de 1979. El autor desea agradecer a los señores profesores de la asignatura por haberle permitido participar en el curso y a los señores estudiantes por haberle permitido compartir con ellos sus conocimientos y experiencias en el campo de la diplomacia.

"América Central, por su formación política, sus características geográficas y su historia, es una zona que vive hondas angustias sociales que están produciendo agitación, dificultades políticas y un movimiento de características sociales con proyecciones imposibles de prever, si no se señala de antemano el camino"

R. Carazo (19-1-80)

"América Central vive un período de transición que estamos dispuestos a entender"

W. Bowdler (27-1-80)

INTRODUCCION

El año 1980 se inicia en Centroamérica con una serie de conflictos de grandes proyecciones que afectan a cada uno de los Estados que la integran.

En primer término se destaca El Salvador, país que no ha logrado estabilizar su situación político-social y se encuentra convulsionado por una cuasiguerra civil. El asesinato del obispo salvadoreño monseñor Romero es una clara imagen de esa situación.

Guatemala también pasa por un período de agudización de las tensiones contenidas por años. Las denuncias de violación de los derechos humanos son constantes. La toma de la Embajada de España por indígenas que pedían el respeto de los derechos humanos culminó con más de treinta muertos entre el personal diplomático y los ocupantes.

Nicaragua, después de años en manos de la familia Somoza, inicia un difícil proceso de reconstrucción nacional. La denuncia por parte de la Junta de Gobierno nicaragüense del tratado sobre las islas de San Andrés y Providencia crea en la zona nuevos elementos de tensión internacional.

Honduras, con un diferendo de más de 10 años aún pendiente con El Salvador, denuncia actos de "agresión" por parte de Nicaragua. Esta, por su parte, denuncia los actos "hostiles y agresivos" de Honduras. O sea, nuevos elementos de tensión.

Costa Rica, pese a la estabilidad de su sistema político, se ve convulsionada por distintos conflictos sociales. La huelga bananera en las fincas de la "Standard Fruit Company", que tuvo una duración de cerca de un mes, es prueba de ello.

Panamá denuncia que

los Estados Unidos están violando los acuerdos del canal. La renuencia del gobierno norteamericano a nombrar sus representantes en el Comité de Administración del canal, lo que hace sólo a último momento, acentúa la intranquilidad de Panamá.

La convulsión y la crisis que vive Centroamérica se encuentran enmarcadas por un regreso a las prácticas de la guerra fría como consecuencia de la intervención soviética en Afganistán. La distensión sufre un serio resquebrajamiento cuyas consecuencias definitivas están aún por verse.

En este marco internacional se desarrolla la política exterior de Costa Rica¹

ENERO

Los acontecimientos del mes se encuentran signados por un hecho internacional de relieve: la intervención de la

Unión Soviética en Afganistán.

En Costa Rica este hecho, que viene a cambiar el clima internacional de distensión por prácticas que se corresponden más con la guerra fría, provoca muy diversas reacciones.

En la discusión desarrollada en la Organización de Naciones Unidas (ONU), el representante de Costa Rica votó favorablemente la resolución propuesta por la Asamblea General que condena la intervención de la URSS, pero dice:

"Estimamos que (la resolución) debía ser más clara y precisa en su condenatoria al acto de agresión perpetrado por la Unión Soviética, señalando al victimario por su nombre, sin eufemismos de ningún tipo."

En el plano interno, el

precandidato del partido Liberación Nacional, Luis Alberto Monge, pide en la Asamblea Legislativa (Parlamento) que se condene la intervención. En forma paralela, el partido Liberación Nacional (PLN) solicita que, conjuntamente con la condena, el asunto se lleve a la Unión Interparlamentaria Mundial y al Parlamento Latinoamericano para que en ambas instancias se apruebe una condena.

A raíz de estos mismos acontecimientos y de una inserción en la prensa, pagada por el Ministerio de Relaciones Exteriores, en la que se hace una fuerte crítica a la URSS, a la que se califica de imperialista, el embajador soviético afirma que la Cancillería "no usa lenguaje diplomático en los comunicados de prensa y en otros documentos referentes al caso de Afganistán".

La actitud del gobierno fue confirmada por el Presidente de Costa Rica en un discurso en el que atacó al movimiento comunista internacional y calificó la actitud soviética de "imperialista".

Estos hechos provocaron comentarios de prensa que calificaron las relaciones con la URSS como en su punto más bajo, e incluso algunos avanzaron la hipótesis de un posible rompimiento de relaciones diplomáticas. Pero hacia fines de mes nada había ocurrido y si bien la posición de la Cancillería respecto de Afganistán es clara, el Canciller, luego de una reunión con el embajador soviético, Vladimir Cherniskov, calificó la reunión de amistosa y cordial. Según Calderón Fournier, se trató sobre un convenio comercial y de cooperación económica que actualmente se está preparando y que será enviado a la Asamblea Legislativa.

Un grupo de parlamentarios norteamericanos (4 demócratas y 2 republicanos) expresó, a nombre del gobierno norteamericano, su agradecimiento por el apoyo de Costa Rica a la condena de la toma de rehenes estadounidenses en Irán y a la invasión de Afganistán por fuerzas militares soviéticas.

Finalmente, con relación a las olimpiadas de Moscú, el Comité Olímpico Costarricense (COC) se opone rotundamente a apoyar el boicot promovido por el presidente Carter como medio de presionar a la URSS por su intervención en Afganistán.

El subsecretario de Estado para asuntos interamericanos de Estados Unidos, William Bowdler, visitó Costa Rica y se entrevistó con el presidente Carazo y otras autoridades del país. La agenda dada a conocer dice que se analizaron aspectos políticos de la zona así como asuntos bilaterales. Bowdler manifestó que también se interesó por la posible reunión de cancilleres de la zona que tratarían especialmente del Mercado Común Centroamericano (MCCA) con el presidente Carazo en el sentido de que el MCCA debe constituirse en un elemento de real progreso para la zona. También reiteró las coincidencias sobre los sucesos de Afganistán e Irán.

A fines del mes llegó a Costa Rica el embajador norteamericano en Nicaragua Lawrence Pezullo, quien dijo que venía de "vacaciones". Aprovechando estas "vacaciones" se entrevistó con el presidente Carazo; a la reunión también asistió el canciller Calderón Fournier. Ante la carencia de información oficial, se supone que la visita de los diplomáticos norteamericanos (primero Bowdler y después Pezullo) obedece a una reevaluación de la política del presidente Carter en Centroamérica. Al-

gunas fuentes suponen que Pezullo vino a Costa Rica en misión especial, pero se desconocen los objetivos de la misma.

A comienzos del mes se conocieron iniciativas para celebrar una reunión de presidentes del Istmo, que se realizaría en Managua, y otra de cancilleres que se llevaría a cabo en San José. Pero con el correr de los días se vio que no existían condiciones políticas para su realización. Por tal motivo, el Canciller costarricense pidió la postergación de ambas reuniones y afirmó que Guatemala "dio el golpe de gracia" al anunciar que no asistiría a ninguna de ambas reuniones en las fechas previstas.

Se realizó sí otra reunión en San José: la de los ministros centroamericanos de Planificación que acordaron medidas relacionadas con la transferencia tecnológica y los planes de desarrollo regional.

Se buscó crear un registro de los convenios de licencia para evitar una salida exagerada de divisas en pago de "royalties" por concepto de arrendamiento de tecnología.

En el plano económico internacional, se reveló que el sector público costarricense está negociando con organismos internacionales de crédito, un total de 412 millones de dólares destinados al financiamiento de proyectos de desarrollo. Sin embargo, los lineamientos presupuestarios, crediticios y monetarios del Banco Central para el presente año tienen un límite de endeudamiento externo de sólo \$290 millones. Esto significa que, en el caso de obtenerse todos los créditos solicitados, la ejecución de los proyectos no podrá pasar más allá de los lineamientos entregados por el Banco Central, cuya estrategia fue aprobada por el FMI para el equilibrio de la economía.

Respecto de la balanza comercial con Centroamérica, se conoció que el déficit en 1979 fue el más alto de la historia. El saldo negativo ascendió a \$ 36,5 millones de dólares. El total de las importaciones alcanzó \$ 213,2 millones y el de las exportaciones, a \$ 176,7 millones.

Por los problemas surgidos con los productos básicos de exportación, se realizó una reunión de países exportadores de banano para tratar de la sigatoka negra, y otra para estudiar el problema de la roya del café en Centroamérica. Ambas reuniones estaban destinadas a coordinar la política sanitaria al respecto.

En este mes se detuvo a dos atuneros norteamericanos que pescaban en aguas territoriales costarricenses; se presentó la denuncia respectiva y el caso pasó a los tribunales.

En enero se estableció un puente aéreo de Cuba a Costa Rica por medio del cual llegaron cerca de 200 ex-presos y sus respectivos familiares. Al respecto se anunció que el Gobierno cubano había pedido que Costa Rica reciba a unos 3.000 ex presos y sus familiares, lo que suma un total de cerca de 12.000 personas. El plan fue aceptado por el Gobierno costarricense, pero pocos días después se anunció que el puente sería suspendido debido a que los Estados Unidos no otorgaban las visas respectivas: de un primer total de 199 personas, sólo 45 obtuvieron las visas necesarias para trasladarse a Norteamérica.

En El Salvador, guerrilleros opositores al gobierno tomaron la Embajada panameña y retuvieron a su embajador y al embajador costarricense que se encontraba allí. Exigían la liberación de presos. Tres días más tarde, por mediación de Venezuela y Méjico, fueron liberados ambos di-

plomáticos. El embajador costarricense pidió, después de ser liberado, continuar en su puesto y la Cancillería emitió un comunicado agradeciendo las gestiones realizadas por Venezuela y Méjico para lograr la liberación del diplomático.

En el terreno de los derechos humanos, se iniciaron los trabajos de la Corte Interamericana de Derechos Humanos; para la ocasión, llegaron como observadores los jueces de la Corte Europea de Derechos Humanos. Se conoció un documento del Consejo de Asuntos Hemisféricos, organismo privado de los Estados Unidos, en el que se reconoce que en Costa Rica se respetan plenamente los derechos humanos.

FEBRERO

En el curso del mes de febrero, la Cancillería informó que mantiene relaciones diplomáticas o consulares con noventa y dos (92) países de diversos sistemas políticos e ideológicos. Tal es el marco global de las relaciones exteriores de Costa Rica, que se dan con la mayoría de las naciones del planeta, entre ellas las principales potencias políticas y económicas; la única excepción es la República Popular China, pues Costa Rica mantiene relaciones con Formosa.

En este mes, Costa Rica volvió a verse afectada por la ola de violencia que recorre el mundo, que ha transformado en moda la toma de Embajadas, y en una profesión peligrosa la del diplomático: la embajadora costarricense ante el Gobierno de Colombia, María Elena Chassoul, junto con otros embajadores y funcionarios, fue tomada como rehén por elementos del Movimiento 19 de Abril, durante una recepción en la Embajada de la República Dominicana en

Bogotá, que celebraba su día nacional.

Febrero fue un mes rico en acontecimientos regionales de importancia: se produce el encuentro entre los presidentes de Costa Rica y Panamá, tiene lugar en San José la reunión de ministros y viceministros de Economía, se prepara la reunión de cancilleres del Istmo, el Gobierno de Costa Rica define su posición frente a la Junta de El Salvador, y facilita los medios para que Honduras y El Salvador encuentren caminos de solución al litigio que mantienen desde hace más de diez años.

El tema de los derechos humanos, tema recurrente en la política internacional costarricense, aparece al darse cuenta que un tercio del presupuesto de la Corte Interamericana de Derechos Humanos es aportado por Costa Rica. Respecto del mismo tema, el representante costarricense en Ginebra expresa que éste se "ha politizado", sobre todo en el caso de condenas a países determinados.

Se confirma que los cancilleres del área se reunirán en marzo.

En el mes de febrero se realiza una importante reunión ministerial centroamericana. Como resultado de la reunión de ministros y viceministros de Economía de la región, Costa Rica obtiene un reconocimiento al nombrarse como representante del Mercado Común Centroamericano, al ministro costarricense para que éste busque un trato preferencial para la región en materia de energía y petróleo. En este mismo sentido se apoyó las gestiones realizadas por el presidente Carazo frente a los presidentes de Méjico y Venezuela por el problema del petróleo. En esta reunión también se lograron diferentes acuerdos para estabilizar los precios de los productos

básicos de la región, para buscar una apertura de los mercados internacionales a los cuales pueda acceder la producción del Istmo y para el mejoramiento del transporte terrestre de la región.

RELACIONES BILATERALES

En las relaciones bilaterales costarricenses-panameñas hubo avances luego de la reunión de los presidentes de ambos países (3-2-80). El principal acuerdo fue la delimitación marítima entre ambos países para lo cual se firmará un tratado.

En la declaración conjunta dada a conocer al finalizar la visita, se aboga y se hace un llamado a la paz, el cese de la tortura y la represión. Se coincide en el análisis de la situación internacional señalándose que ésta se ha deteriorado como resultado de las características que asumen las relaciones económicas internacionales.

En esa ocasión se firmó también un protocolo para el libre tránsito de buques costarricenses por el Canal de Panamá sin pago de impuestos. El tratado debe ser ratificado por las instancias nacionales correspondientes, tendrá una duración de 25 años y se hará efectivo al tener Panamá la soberanía absoluta del canal en el año 2.000.

Respecto de El Salvador, Costa Rica reafirmó su apoyo a la Junta Cívico Militar que dirige ese país. Este planteamiento fue reafirmado, durante una corta visita a San Salvador, por el segundo vicepresidente de la República, Lic. Alfaro. También en febrero el nuevo Canciller salvadoreño visitó la capital costarricense.

Sobre los sucesos de El

Salvador se desarrolló una reunión de carácter internacional organizada por CEDAL; a ella asistió el ex-presidente Daniel Oduber.

Acerca del mismo tema, se conoció un pronunciamiento de la juventud de Unidad (partido de gobierno) de apoyo a la democracia cristiana salvadoreña.

España solicitó la ayuda y la mediación de Costa Rica para solucionar el problema originado por la toma de la Embajada española en San Salvador por grupos opositores a la Junta de Gobierno de aquel país.

Con respecto a las relaciones con Panamá y El Salvador, en este mes se conocieron denuncias sobre presuntas movilizaciones y campamentos guerrilleros en el norte y el sur de Costa Rica, donde se prepararían elementos opositores a ambos gobiernos. Estas denuncias hicieron que se movilizaran efectivos de la guardia civil, los cuales descartaron la existencia de tales focos de insurgentes.

Por mediación y los buenos oficios de Costa Rica, durante el mes se desarrollaron contactos entre los gobiernos de Honduras y El Salvador, tendientes a lograr un acuerdo que supere el litigio derivado de la llamada "guerra del fútbol", que data desde 1969. Al término de estos contactos se informó que hubo avances en materia de libre tránsito, reclamaciones y diferencias, derechos humanos y familia, quedando pendiente de acuerdo relaciones diplomáticas, Mercado Común Centroamericano y límites territoriales.

Sobre Nicaragua y el litigio que este país mantiene con Colombia sobre el Archipiélago de San Andrés, Costa Rica realizó un llamado para buscar una solución jurídica

al problema. Paralelamente se informó que funcionarios nicaragüenses y costarricenses reiniciarán conversaciones para determinar las fronteras marítimas y submarinas en el Océano Pacífico; pescadores de ambos países han sido detenidos por violación de las aguas territoriales respectivas.

También con relación a Nicaragua, se ha suscitado una polémica con respecto al proceso de alfabetización que se desarrolla en dicho país y las orientaciones del mismo. Esto ha motivado que el representante diplomático nicaragüense se refiera y responda a los medios de comunicación sobre el tema.

El canciller Calderón Fournier realizó una visita a Méjico para concretar la firma de un tratado comercial, cuyos términos no se dieron a conocer. En la misma ocasión se confirmó la próxima visita del presidente López Portillo a Costa Rica.

Con Méjico se llegó a un acuerdo para la compra (nacionalización) de la empresa mejicana de fertilizantes FERTICA. A las oficinas centrales en que funcionaba dicha empresa, se trasladó la Casa de Gobierno.

En el mes también se registró el siguiente movimiento diplomático: traslado del embajador de Estados Unidos, Marvin Weissman, a igual cargo en Bolivia; Costa Rica nombra como nuevo embajador en Nicaragua al actual viceministro de Seguridad Enrique Montealegre Martín, y el señor Hani El Amine presentó sus cartas credenciales como embajador no residente del Líbano en Costa Rica.

La relación que se observa con los países socialistas durante este mes está referida a los ex-presos y exiliados cubanos. Se informó que el puente aéreo para lograr la sa-

lida de nuevos contingentes cubanos fue suspendido mientras no se solucione el problema del país que los acoga.

Hacia fines de mes se conoció la solicitud del Presidente a la Asamblea Legislativa para salir del país y visitar a Europa y los Estados Unidos.

MARZO

El principal acontecimiento del mes de marzo fue la realización en San José de la reunión de cancilleres del Istmo. La última reunión de este tipo se había realizado hace ocho años, en Antigua Guatemala, Guatemala.

El temario acordado consideraba tres puntos: cooperación internacional, integración centroamericana y varios. En el primer punto se pone el acento en la búsqueda de mecanismos de acción conjunta de los países del Istmo en los foros internacionales. Se buscará formar un bloque centroamericano en la actuación y en los nombramientos tanto en Naciones Unidas como en la Organización de Estados Americanos (OEA). Con relación a la integración centroamericana, se busca su reestructuración para fortalecer el proceso y un mayor apoyo a organismos regionales tales como la Unión de Países Exportadores de Banano (UPEB). En tercer lugar se trataron problemas referidos a la situación política del área y a los energéticos.

Los acuerdos alcanzados son los siguientes: incorporación formal de Panamá a las reuniones y actos políticos del área; se acordó que en lo sucesivo, cuando se empleen los términos Istmo Centroamericano o Centroamérica, debe entenderse que están conformados por: Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Honduras, Costa Rica y Panamá. Se acordó asimismo celebrar

reuniones tres veces al año, o antes si la situación lo requiere. Las reuniones serán preparadas por los directores generales de las cancillerías; la próxima se realizará en Managua, en el mes de junio.

Se convino participar como bloque en las votaciones de los foros internacionales, sobre todo en lo referente a elecciones en los mismos, acordándose promover candidaturas del área centroamericana.

Se acordó también fortalecer las relaciones con el Pacto Andino, dados los ideales comunes y el reiterado afán de fortalecer las instituciones democráticas como fuente propicia para el desarrollo del derecho y la justicia social, y nombrar un representante del área ante la Comunidad Económica Europea (C.E.E.) para buscar la cooperación en beneficio mutuo.

Sobre la situación de la integración centroamericana y la Organización de Estados Centroamericanos (ODECA), se dispuso que El Salvador presente un estudio sobre su reactivación y una propuesta para la solución de los problemas comunes, tomando en consideración su voluntad política común de continuar el proceso. En el plano específico de los energéticos, se acordó crear un frente común para lograr un abastecimiento de petróleo permanente y costos preferenciales dada su condición de naciones en vías de desarrollo.

Sobre el caso de Nicaragua, se acordó apoyar el plan de reactivación económica y la renegociación de la deuda externa.

Se acordó asimismo luchar porque se declare el Caribe como zona de paz.

En la declaración final se reafirma la defensa de la

plataforma continental sobre ambos océanos; se recuerda que la América Central no es zona de influencia de ninguna potencia, y que se rechaza toda coacción o amenaza externa.

La declaración omite toda referencia a la posibilidad de una reunión de presidentes del Istmo.

Los resultados de la reunión fueron calificados por la prensa de tibios, lo que llevó a la Cancillería de Costa Rica a hacer una declaración pública que sostiene que la conferencia fue un éxito, que se debe considerar que hace ocho años no había reuniones de este tipo y que los problemas del área no se resuelven en un par de días.

En lo que respecta a la situación centroamericana, continuaron las reuniones entre Honduras y El Salvador para tratar del diferendo que los separa. Frente a los anuncios de "inminencia de reapertura de relaciones", el canciller hondureño definió la situación de la siguiente manera: "Sólo siendo magos podríamos firmar la paz con El Salvador en lo que resta del gobierno de facto". Al finalizar el tercer encuentro realizado en San José, se informó que el arreglo no está tan cercano, no obstante que se ha avanzado más que en los once años anteriores.

En el curso de este mes se conocieron denuncias de un tráfico ilegal de armas desde Costa Rica hacia El Salvador. El gobierno desmintió tal situación, pero reconoció su falta de capacidad para controlar todos los campos de aterrizaje del país.

El presidente Carazo ordenó investigar un envío de películas dirigidas a la Embajada de la URSS, por estimar que "puede tratarse de material subversivo". También or-

denó decomisar un equipo filmico dirigido a la misma Embajada.

La convulsión civil que afecta a El Salvador, la situación en Guatemala y el proceso de reconstrucción en Nicaragua son elementos que hacen necesario un "Plan Marshall" para Centroamérica y de esta manera salvarla del comunismo, afirmó el expresidente de la Asamblea Legislativa, Rodrigo Madrigal Nieto, en Estados Unidos.

Por otra parte, en estos meses se conoció que la guardia civil de Costa Rica está prestando su asistencia técnica al gobierno de Nicaragua para preparar un contingente de policías en San José.

El presidente Carazo desistió de su viaje a Europa, a donde envió como su representante a la Ministra de Cultura, pero mantuvo su petición para viajar a Norteamérica. La Asamblea Legislativa le negó el permiso. Un diputado opositor (PLN) afirmó: "Seguimos considerando que la difícil situación política, económica y social que enfrenta el país, obliga a que el Presidente esté las 24 horas". Ante este rechazo, el presidente Carazo dijo que no solicitará nuevos permisos para salir del país; además en un discurso transmitido por radio y televisión, dio a conocer una carta que le dirigió al presidente Carter sobre Centroamérica y la respuesta del mandatario norteamericano en la que acoge favorablemente las propuestas hechas por el presidente costarricense y plantea la conveniencia de un encuentro. En otro discurso, el presidente Carazo analizó la situación económica y atribuyó el alza de los precios internos a factores externos.

En el plano económico internacional el Fondo Monetario Internacional (FMI) aprobó un plan de estabiliza-

ción del gobierno costarricense y le otorgó un fondo de contingencia ("Stand-by") de US \$ 71,5 millones. El objetivo del plan, que fue acogido sin modificaciones ni observaciones, es reducir el déficit de la cuenta corriente de la balanza de pagos y del sector público, y lograr un presupuesto real y equilibrado.

Tomando en consideración los objetivos señalados, la comisión encargada de definir las prioridades de contratación de créditos externos rechazó recursos, ya gestionados, por un valor de US\$220,1 millones, correspondientes a distintos proyectos de desarrollo, para poder atenerse al límite de endeudamiento para el año 1980. El tope del plan aprobado por el FMI es de US\$ 300 millones: el conjunto de las solicitudes del sector público ascendían a US\$ 520 millones.

Se hizo notar en este

tema la preocupación del gobierno en el terreno de la cooperación económica internacional que Costa Rica recibe, dado que más de US\$ 12 millones se canalizan hacia diferentes empresas autónomas, pero no en forma centralizada, lo que impide llevar control de la situación.

La embajadora de Costa Rica ante el gobierno colombiano, que fue tomada como rehén en la Embajada de República Dominicana, fue liberada por los elementos del M-19 que realizaron el secuestro colectivo de embajadores y la toma de dicha Embajada. El gobierno detuvo a los miembros del M-19 que habían llegado asilados a Costa Rica con el fin de que éstos pudieran "ayudar a resolver el problema".

En el terreno de los derechos humanos, Costa Rica fue elegida para la subcomisión de los desaparecidos, de-

pendiente de la Comisión de Derechos Humanos (CDH) de las Naciones Unidas. La CDH designó a cinco de sus miembros para estudiar el caso de los desaparecidos en cualquier país del mundo.

En el mes de marzo se reunió en San José la Sociedad Interamericana de Prensa. La principal conclusión es que retrocede la libertad de prensa en el continente.

Después de ocho meses de interrupción se reanudarán las negociaciones técnicas para establecer un arancel común para la región. El Gobierno está negociando un tratado preferencial con Méjico, para lo cual viajó a ese país el Ministro de Economía.

En el mes de marzo se celebró en San José la Semana de la Cultura Nicaragüense auspiciada por la Embajada de dicho país.

NOTA

- 1 El autor de estas notas está preparando una cronología lo más completa posible de la política exterior costarricense que servirá de base para realizar un análisis global de ésta durante el período 80-81. Dicho análisis se realizará tomando como unidad el "hecho" de política exterior y aplicando una metodología de análisis de eventos, lo que permite una cuantificación tanto por tema como por escenario de acción.